



Ne la privez pas de son enfance: guide pratique de la campagne

Filles, Pas Epouses a le plaisir de lancer une toute nouvelle campagne pour mettre le mariage des enfants au centre des débats et encourager les gouvernements à tenir leurs engagements afin de faire des Objectifs de développement durable (ODD) une réalité. Et pour cela, nous avons besoin de votre aide !

Sommaire

1. [La campagne « Laissez-lui son enfance »](#) p.1
2. [Objectifs de la campagne](#) p.2
3. [Organisez votre campagne](#) p.2
4. [Faites passer votre message](#) p.6
5. [Étapes suivantes](#) p.7
6. [Informations et ressources supplémentaires](#) p.8

1. La campagne « Laissez-lui son enfance »

Pour la première fois depuis l'adoption des ODD en 2015, les chefs d'État et de gouvernement se réuniront dans le cadre du [Sommet des Nations Unies sur les ODD](#) les 24-25 septembre prochains afin d'évaluer le chemin parcouru et d'identifier les domaines dans lesquels il est nécessaire d'investir davantage pour faire de ces objectifs une réalité à l'horizon 2030.

Les membres de *Filles, Pas Epouses* doivent saisir cette occasion de rappeler à tous que le mariage des enfants est l'un des principaux enjeux des ODD. Si nous souhaitons éviter à 650 millions de filles d'être mariées d'ici à 2030, nous ne pouvons laisser les chefs d'État reléguer cette question et ses financements au second plan.

Pour que le mariage des enfants reste au centre des débats, *Filles, Pas Epouses* a lancé une campagne mondiale qui appelle les chefs d'État à la considérer comme une question prioritaire lors du sommet sur les ODD et à soumettre une Action d'Accélération en la matière. Les Nations Unies encouragent les gouvernements à soumettre leur propre « action d'accélération des ODD » sur leur [plateforme pour les ODD 2019](#), en amont et durant le sommet. Par leurs engagements ciblés, les actions d'accélération ont vocation à mettre les gouvernements sur la bonne voie pour atteindre les ODD (y compris ceux sur la fin du mariage des enfants) à l'horizon 2030.

Nous voulons montrer aux chefs d'État à quel point le monde entier se mobilise pour mettre fin au mariage des enfants en réunissant des signatures à travers une pétition en ligne.

Une action d'envergure nationale

Notre pétition mondiale vise à faire peser une pression internationale sur les gouvernements. Mais pour qu'ils nous écoutent bel et bien, nous devons veiller à ce que la pression vienne aussi de leurs propres citoyens. C'est pourquoi nous vous demandons de lancer à votre tour une campagne nationale afin d'appeler votre gouvernement à tenir ses engagements pour mettre fin au mariage des enfants à la faveur du sommet sur les ODD.

En lançant une pétition nationale, vous montrerez à votre gouvernement et à votre chef d'État que votre pays ne cautionne pas le mariage des enfants, et exigerez des mesures concrètes de vos élus. En plaçant cette question sur le devant de la scène, cette pétition exhortera les décideurs à agir à l'occasion d'un moment aussi décisif que le sommet sur les ODD.

L'union fait la force

Votre pétition nationale s'inscrira dans la campagne mondiale à grande échelle dont l'équipe de *Filles, Pas Epouses* se fera l'écho en amont du sommet sur les ODD. En conjuguant nos efforts pour recueillir autant de signatures que possible au cours des prochains mois, nous pourrions remettre une seule pétition d'envergure lors du sommet sur les ODD à New York. C'est en faisant assez de bruit que nous amènerons les gouvernements à nous écouter !

2. Objectifs de la campagne

Quels sont nos objectifs ? Nous voulons que :

- les gouvernements soumettent une « action d'accélération des ODD » sur le mariage des enfants.
- les chefs d'État déclarent publiquement qu'il est impératif d'accélérer les efforts pour mettre fin au mariage des enfants afin de respecter l'Agenda 2030.
- la question du mariage des enfants devienne une priorité à l'échelle nationale et internationale en amont et pendant le sommet sur les ODD. Pour cela, le Partenariat *Filles, Pas Epouses* orchestrera la campagne mondiale « Laissez-lui son enfance ».

Pour plus d'informations sur cette campagne et ses objectifs, consultez le [site web de Filles, Pas Epouses](#).

3. Organisez votre campagne

Ce guide pratique explique comment créer une pétition en ligne et rejoindre notre campagne.

Pour cela, il vous suffit de suivre ces trois étapes simples :

- 1) Préparez votre campagne
- 2) Créez une pétition en ligne
- 3) Lancez votre campagne.

Préparez votre campagne

Au sein du mouvement mondial pour mettre fin au mariage des enfants, les chefs d'État doivent parfois prendre une décision pour rendre le changement possible. Une grande mobilisation peut alors faire toute la différence.

Avec une pétition en ligne, vous pouvez faire passer le mot et amorcer le changement. C'est un moyen facile de récolter des signatures dans tout le pays, afin de montrer à quel point la population de votre pays souhaite la fin du mariage des enfants et d'exhorter vos décideurs à agir.

Avant de lancer votre campagne, vous devez :

Identifier la cible de votre pétition : puisque le sommet sur les ODD réunit des chefs d'État, vous devez adresser votre pétition à votre chef d'État.

Préciser l'objectif de votre pétition : définissez avec précision ce que vous attendez de la cible de votre campagne (votre chef d'État). Réfléchissez à un engagement ou une action spécifique pour mettre fin au mariage des enfants que vous attendez de votre gouvernement. Par exemple :

J'appelle mon gouvernement à faire du mariage des enfants une priorité de l'Agenda 2030 et à soumettre une action d'accélération des ODD afin d'assurer le financement et la mise en œuvre de politiques et programmes multisectoriels pour mettre fin au mariage des enfants et aider les filles déjà mariées.

Choisissez vos partenaires : unir vos forces à celles d'autres organisations de la société civile de votre pays peut vous aider à faire passer le message et obtenir plus de signatures. Pour savoir quels autres membres de *Filles, Pas Epouses* interviennent dans votre pays, consultez la liste complète sur notre [site web](#) ou contactez l'équipe de *Filles, Pas Epouses* à l'adresse info@girlsnotbrides.org.

Créez une pétition en ligne

Pour cette campagne, nous utilisons la plateforme en ligne [Avaaz](#). Nous vous conseillons d'en faire autant : en plus d'être facile à prendre en main, elle est totalement gratuite. Voici comment faire :

a) **Rendez-vous sur le site <https://secure.avaaz.org/page/fr/> et cliquez sur « CRÉER UNE PÉTITION ».**

b) **Rédigez votre titre.** Voici une suggestion :

Nous appelons [indiquez le nom de votre dirigeant, par ex. le président Kenyatta] à protéger les filles au/en [votre pays, par ex. le Kenya] du mariage des enfants.

c) **Indiquez le nom de votre dirigeant.** Par ex. le président Kenyatta

d) **Expliquez le problème que vous souhaitez résoudre et indiquez votre demande.**

Nous vous conseillons d'être aussi précis que possible compte tenu de votre contexte.

Vous pouvez utiliser l'exemple suivant ou vous en inspirer pour votre pétition :

Au/en [votre pays] chaque année, [indiquez le pourcentage de filles déjà mariées] % de filles sont déjà mariées. Ce sont [indiquez le pourcentage de filles déjà mariées] de filles qui sont privées de leur enfance. Piégées dans la pauvreté, souvent déscolarisées, elles encourent un plus grand risque de violence mais aussi de complications de santé graves et de décès à cause des grossesses précoces.

Lors du sommet des Nations Unies sur les ODD en septembre, il est capital d'inclure le mariage des enfants aux priorités des ODD à l'horizon 2030. En l'absence d'actions à plus grande échelle pour mettre fin au mariage des enfants, ce sont 650 millions de filles supplémentaires qui seront mariées avant leurs 18 ans dans le monde d'ici 2030.

En votre qualité de chef d'État, nous vous demandons de montrer que le mariage des enfants sera l'une de vos priorités lors du sommet des Nations Unies sur les ODD en soumettant une [Action d'Accélération des ODD](#) sur [indiquez ici une demande précise dans votre pays] afin de mettre un terme au mariage des enfants.

Agissez dès maintenant pour montrer que vous ne tolérez pas la violence contre les enfants et que vous mettez votre autorité au service de la fin au mariage des enfants, pour sauver les filles et leur donner un avenir.

e) Ajoutez une photo.

Si possible, utilisez une photo percutante d'une jeune militante de moins de 16 ans de votre organisation.

Pour utiliser la photo d'une fille, vous devez avoir obtenu son consentement éclairé préalable. Vos photos doivent respecter notre [Code de conduite pour la protection des enfants](#).

Nous vous invitons aussi à utiliser une des photos ci-dessous. Veuillez créditer la photo comme ci-dessous :

Afrique - et crédit : Fille Pas Espouses / Thom Pierce



Amérique latine - et crédit : Fille Pas Espouses / Fran Afonso



f) Mettez votre pétition en ligne.

Lancez votre campagne

Une fois votre pétition mise en ligne, il est temps de lancer votre campagne et de faire passer le mot, à la fois en ligne et hors ligne.

1. **Courriel** : l'un des meilleurs moyens d'obtenir des signatures. Envoyez un courriel à vos contacts en leur demandant de soutenir les filles en signant la pétition. Une fois qu'ils l'auront signée, demandez-leur aussi de la partager avec leurs propres contacts.
2. **Réseaux sociaux** : partagez le lien vers votre pétition sur Facebook, Twitter et dans vos stories Instagram en demandant à vos abonnés de la signer. Les publications avec une image ont plus de chance d'attirer l'attention. Parler de l'histoire de filles touchées par le mariage des enfants est un bon moyen de rendre ce problème concret et d'encourager plus de personnes à signer votre pétition. Voici quelques exemples à utiliser pour vos publications sur les médias sociaux :
 - I. [Nombre] filles au/en [pays] deviennent des #fillesepouses chaque année. Elles risquent d'être victimes de violences ou de mourir en couches. [Nom du chef du gouvernement] a le pouvoir d'y mettre un terme. Signez notre pétition. Montrez-lui que vous ne tolérez pas le #mariagedesenfants #StopStealingHerChildhood #LaissezLuiSonEnfance
 - II. Les filles doivent aller à l'école, pas à l'autel. Signez notre pétition pour montrer aux chefs d'État qu'il est temps de mettre #finaumariagedesenfants #StopStealingHerChildhood #LaissezLuiSonEnfance
 - III. Le #mariagedesenfants prive les filles de leur avenir. [Nom du chef d'État] s'apprête à participer au sommet sur les ODD : montrons-lui que nous ne tolérons pas la violence contre les filles. Signez la pétition : #StopStealingHerChildhood #LaissezLuiSonEnfance

4) Faites passer votre message

Voici des exemples de messages à utiliser dans votre campagne, que ce soit par courriel ou autre. Vous pouvez les adapter en ajoutant des statistiques et études de cas qui concernent votre pays.

- [%] de filles de moins de 18 ans sont mariées en/au [pays]. Le mariage des enfants a des conséquences graves et durables sur la vie des filles. Piégées dans la pauvreté, souvent déscolarisées, les filles encourent un plus grand risque de violence mais aussi de complications de santé graves et de décès à cause des grossesses précoces.
- En septembre, le sommet sur les Objectifs de Développement Durable constituera un tournant. Les chefs d'État du monde entier se réuniront pour décider de l'avenir de notre planète. Nous ne les laisserons pas oublier les filles.
- À moins de mettre fin au mariage des enfants, huit des dix-sept objectifs de développement durable, à savoir ceux liés à la pauvreté, la sécurité alimentaire, la santé, l'éducation, l'égalité des genres, la croissance économique et enfin, la paix et la justice, resteront inatteignables.

- Une façon d'amener les gouvernements à en prendre conscience est de leur montrer que le mariage des enfants relève des abus sexuels sur mineurs. Nous savons que les filles mariées avant leurs 18 ans encourent plus de risques de violences de la part de leur partenaire, qu'elles soient sexuelles, physiques, psychologiques ou émotionnelles.

5) Étapes suivantes

Vous avez créé votre pétition et envoyé le premier courriel de votre campagne : félicitations, vous venez de lancer officiellement votre campagne !

Les étapes suivantes consistent à diffuser votre pétition et à fédérer autant de soutien que possible pour votre cause.

Le soutien que vous pouvez attendre du secrétariat de *Filles, Pas Epouses* pour votre campagne.

Aux cours des prochaines semaines, nous vous enverrons :

- des outils et directives pour donner de l'écho à votre pétition dans les médias et en ligne
- des ressources de plaidoyer pour comprendre à quel point il est important de rapprocher le mariage des enfants d'autres problèmes à l'échelle mondiale, notamment la violence contre les enfants
- un ensemble de ressources pour promouvoir votre campagne sur les réseaux sociaux
- des conseils pour préparer et tenir un événement de remise de la pétition.

Pour plus d'aide, veuillez contacter :

Zoe Birchall : zoe.birchall@girlsnotbrides.org

Yasmin Mace : yasmin.mace@girlsnotbrides.org

Taguez-nous sur les réseaux sociaux (voir ci-dessous) et n'oubliez pas d'utiliser le hashtag de cette campagne : #NeLaPrivezPasDeSonEnfance

Twitter : @GirlsNotBrides

Instagram : @GirlsNotBrides

Facebook : Girls Not Brides

6) Informations et ressources supplémentaires

Contexte : les objectifs de développement durable et le mariage des enfants

En 2015, les gouvernements du monde entier se sont réunis pour définir un ensemble d'objectifs de développement durable (ODD). Ceux-ci leur donnent une feuille de route sur de nombreuses questions de développement allant de l'égalité des sexes et du changement climatique à la santé et la croissance économique. L'Objectif 5 (égalité des sexes) comporte une cible sur la fin du mariage des enfants :

5.3 : Éliminer toutes les pratiques préjudiciables, telles que le mariage des enfants, le mariage précoce ou forcé et la mutilation génitale féminine.

Cette cible donne aux gouvernements le mandat d'agir et de mettre fin au mariage des enfants à l'horizon 2030, actuelle échéance des ODD.

Découvrez en quoi le mariage des enfants s'inscrit dans les ODD dans ce dossier (en anglais) : <https://www.girlsnotbrides.org/resource-centre/sdgs-and-child-marriage/>

La pétition mondiale de *Filles, Pas Epouses* : découvrez ici la campagne mondiale « Laissez-lui son enfance » : https://secure.avaaz.org/en/community_petitions/World_Leaders_Stop_stealing_her_childhood_tell_world_leaders_to_protect_girls_from_child_marriage/

Dossier de plaidoyer sur les ODD : ce dossier de *Filles, Pas Epouses* explique en quoi le mariage des enfants s'inscrit dans les autres ODD et pourquoi il est fondamental pour l'Agenda 2030 : <https://www.girlsnotbrides.org/wp-content/uploads/2019/04/PO48883-Girls-Not-Brides-SDG-Advocacy-Brief-FRENCH-lr.pdf>

Plateformes des partenariats des ODD : pour en savoir plus sur le sommet sur les ODD et les actions d'accélération : <https://sustainabledevelopment.un.org/partnerships/>

L'Atlas du mariage des enfants : l'atlas interactif de *Filles, Pas Epouses* offre des données sur le mariage des enfants issues de chaque pays. Parcourez cette carte pour comprendre la prévalence du mariage des enfants et découvrir les actions déployées pour y mettre fin : <https://www.girlsnotbrides.org/where-does-it-happen/atlas/#/>

Out of the Shadows: Shining light on the response to child sexual abuse and exploitation (« Sortir de l'ombre : faire la lumière sur les mesures pour mettre fin aux abus sexuels et à l'exploitation des mineurs ») : un nouvel indice qui répertorie les mesures prises par 60 pays pour mettre un terme aux violences sexuelles sur les enfants. Il fait la lumière sur les mesures souvent silencieuses vis-à-vis des abus sexuels et identifie les obstacles et les moyens d'avancer. Vous pouvez vous servir de ces informations pour montrer à votre pays les mesures à prendre pour avancer : <https://outoftheshadows.eiu.com/>

La théorie du changement de *Filles, pas Epouses* : un graphique qui illustre la diversité des approches nécessaires à la résolution du problème du mariage des enfants, et comment ces approches s'articulent les uns par rapport aux autres : <https://www.girlsnotbrides.org/wp-content/uploads/2014/09/Theorie-du-Changement-sur-le-Mariage-des-Enfants-Francais.pdf>